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一位上海球员在大连球队享受最高礼遇

6月13日晚，大连英博主场1
比 0力克梅州客家。最后时刻，英

博主教练李国旭用费煜换下廖锦涛，前者迎来个
人职业生涯最后一场比赛，此时，队长马莱莱主动将袖标

戴到费煜的手臂上。
一个上海人，虽然只在大连的球队效力了三个半赛季，却在赛中和赛

后“享受”来自俱乐部与球迷的最高礼遇，这足以说明费煜在人们心中的
受认可程度。退役仪式上，费煜说：感谢大连，我爱你们所有人。而来自
大连球迷的一句“我们也很感谢你”，述说着彼此最好的双向奔赴。
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东方体育：经历
了这样一场退役仪
式，你当时的心情如
何？

费煜：比赛当天
在现场的心情真的是
特别激动，直到赛后

第二天其实也没有完全缓过
来，许多细节场景都历历在目，很

感谢大连这座城市、俱乐部、球迷们
给了我这样完美的谢幕，谢谢他们！

东方体育：事先你对整个过程知
道多少，尤其是球迷的Tifo？

费煜：俱乐部就告诉我赛后会有
个仪式，但具体的过程、细节确实不
太清楚。球迷看台上的Tifo是比赛前
一天在网络上看到的，当时内心就很
感动，球迷们真的太用心了，感谢他
们对我的认可，感谢他们所做的这一
切。

东方体育：感谢球迷的那些话，
是临场发挥？

费煜：说真的，感谢的话我酝酿
了很久，不过当时场面下我只能记住
大概，脑子有点蒙蒙的，有很多情绪，
当然更多还是感动和感谢，所以也不
可能完全按照自己设想的来，只能说
很多都是即兴之下说出的当下感受
吧。

东方体育：你特别感谢了妈妈，
你认为在你的成长和职业生涯过程
中，她为你付出了多少？

费煜：妈妈对我来说不单单是一
直支持和鼓励着我的职业生涯 ，更
是对我从小到现在的成长付出了她
可以做的全部。无论何时何地，在我

职业生涯的每一个阶段，她总是相信
我，认为我能够做到。

东方体育：你脱下护腿板的庆祝
动作一直被球迷津津乐道，那是你当
时设计好的还是临时兴起？你这么
做的原因是？

费煜：真的是很想做这个庆祝动
作。因为2023年最后一场在梭鱼湾
足球场，球队（大连人）降级了，作为
当时球队的一员，当时心里很不是滋
味。我很想感谢俱乐部，通过自己的
方式去表达，这个想法始终在我心
里。第二个赛季，来到英博后运气特
别好，第二个主场比赛就进球了，所
以就趁此机会也算是完成了自己一
个小小的愿望。

东方体育：你曾经说过想要在大
连完成职业生涯，在说出这番话之
前，大概是什么时候会有这样的愿望
与决心？

费煜：是在2022赛季。那一年对
我来说称得上是梦幻般的赛季（28次
出场，打入四粒进球另有四次助攻），
不仅是出于个人踢了许多比赛，状态
也保持得比较稳定。更重要的还有
整支球队的氛围一直很纯粹，从我来
到大连开始，就很享受投身于纯粹的
足球，更不用说还有这里热情的球
迷，都说大连是足球城，不是没有道
理的，所以我觉得没有任何理由想去
离开大连，可以说这样的足球氛围是
我从来没有体验过的。

东方体育：现在再回头看，当时
加盟大连人时，是什么样的状况？后
面的发展包括最后这样的结果，一定
没想到过吧？

费煜：最初加盟大连人时，球队
刚刚降入中甲，我也想去试试看，看
看自己能否通过努力获得更稳定的
出场机会，同时尽可能去完善自己并
帮助球队。没想到之后不久，有了递
补中超的机会，所以现在回过头看，
当时其实也是机缘巧合之下，又有了
踢上中超的机会。当时肯定不会去
想未来那么多事情，就是想一步步脚
踏实地珍惜中超的平台，因为我确实
为之奋斗了很长时间。

东方体育：如果将你的职业生涯
分为几个阶段，你会怎么去回顾这几
个阶段？

费煜：在申花就是初出茅庐，那
时还是作为一个年轻球员，怀揣着对
职业足球的梦想，一步步渴望去提高
进而争取机会。之后的留洋，是对我
人生阅历的增强，因为在国外尤其是
生活上的事情，许多都需要自己去打
理和面对，既是见过了外面的世界，
也得到了更多成长，这种历练使我的
心智更加强大。在深圳，体验到了

“苦尽甘来”这四个字的最大意义，在
国外经历坎坷与磨砺后，重回国内联
赛舞台获得展现自己的机会。在大
连，我觉得更多的应该是享受，享受
足球赋予这座城市的魔力，也享受足
球给我带来的快乐。

东方体育：我记得你一度有过彷
徨甚至迷茫，你自己是否这样认为？
如果是的话，是依靠什么支撑下来
的？

费煜：确实，迷茫肯定是有的，因
为有相当长一段时间一直在中甲的
平台上，感觉没有怎么突破瓶颈，这

种状态之下就会比较挣扎。我记得
有一年冬训，约了一支中超球队踢比
赛，我在场上踢的时候就觉得自己跟
那些中超球员的能力差距似乎很明
显，那场比赛比完我心里就觉得可能
自己以后也踢不了中超联赛了。但
是平静下来后，我还是下定决心想为
了自己的足球梦再努力一把，不然之
前走过的路、付出的努力和汗水不都
白费了吗？然后，我开始围绕自己各
方面进行了刻苦的训练，训练场上的
打磨、训练场下的饮食起居，都去严
格要求自己做好计划，同时也约束好
自己。我觉得正是通过这番努力，才
有了之后2022赛季和球队一起征战
中超的故事。

东方体育：你自己认为最难忘的
职业生涯片段是哪些？

费煜：对我来说，职业生涯总是
伴随着起起伏伏，肯定算不上所谓的
一帆风顺。可能也正因为这样，我觉
得每个瞬间都是难忘的，每个瞬间也
都对我之后的经历有所帮助。如果
一定要从中选择，对我来说最难忘的
肯定还是2022赛季，因为在这个赛季
里我体会到了最纯粹的足球，感受到
由此带来的快乐。

东方体育：为何会选在这样一个
时候退役？未来的打算是什么样的？

费煜：做这个决定也是深思熟虑
之后的抉择，下一步我会去静安区二
少体当一名青训教练，踏踏实实去做
好教练工作。希望大连足球未来一
切都好，感谢大连球迷一直以来对我
的帮助和支持，我和你们一样，会一
直支持并关注着大连足球。

1991年出生的费煜，今年不过34
岁，很多人问他为何现在就退役，他总
是笑着说：“时机到了。”人就是这样，
经历多了之后，做任何决定就会愈发
果断。

这个年纪的人，放到足球场上算
老将，生活中才刚刚过而立。许多年
轻一代球迷或许不清楚，费煜不仅仅

是个地地道道的上海人，其实他
还是曾出自申花俱乐部。2012

赛季时，阿内尔卡接替蒂加纳
成为申花场上和场下的主心
骨，明面上球队的主教练是
弗洛伦特，实际上阿内尔卡

才是那个在队中掌握更多
话语权的人。外界对

于这位法国球星的
举措褒贬不一，

但是有一点，
大家慢慢形成

了共识，那
就是他

在起用年轻球员这方面的勇气。那个
阶段，像郑凯木、范凌江、费煜等一批
此前机会不算多的球员开始进入比赛
大名单，进而一步步获得出场机会。
为申花出场，曾经很长时间以来都是
费煜的梦想。

在申花度过最初的职业生涯后，
费煜有过一小段留洋生涯。他在波兰
的波兹南瓦尔塔和塞尔唐度过了近一
年半时间，但正如自己所说的那样，这
段时间与其说是专注提升足球技艺，
其实更多的意义在于增长阅历。身在
国外，年轻的费煜了解到了生活的不
易，更逐步了解了足球世界中的复
杂。渐渐的，他开始习惯为自己做主，
尤其是在掌控个人职业生涯方面，他
不再依赖“外人”。

费煜的母亲不仅是他生命中最重
要的人，同时也在其职业生涯里扮演
着重要角色：“从小到大，她一切都是
为了我这个儿子。”费煜说。顺境的时
候，陪着儿子一起高兴；逆境的时候，

只会关心他吃得如何，身体怎么样？
偶尔会过问一句“最近练得还好吗？”
2022年时，费煜经历了自己口中职业
生涯最棒的时刻，那时他刚刚加盟大
连人俱乐部，为了能在队中站稳脚跟，
同时也受疫情所困，一度在长达大半
年多的时间里，费煜没有回过上海：

“托朋友给父母团购点东西，每次和他
们说的时候，反倒是他们先问我最近
如何。”

对于大连足球，像费煜这样1990
年左右出生的上海球员，自然是有所
耳闻。“我这个年龄段的球员或者球
迷，小时候就知道连沪争霸。大连是一
座足球城，第一天来到大连试训的时候
我就想过，如果能留在这座足球城踢
球，对球员来说是一种骄傲。”费煜说。
转眼间，三年过去，他的梦想不仅实现
了，甚至还在这里结束了职业生涯。

很多人不解，大连英博，乃至大连
球迷为何会对一个“仅”效力三个半赛
季，而且还是在大连不同球队的上海

人，给与如此隆重的礼遇。但回过头
看不难发现，原因其实很简单：费煜是
那个与大连足球荣辱与共的人。当年
刚加盟大连人时，他打出了职业生涯
最出色的赛季，与球队一同保级成
功。那种满足的滋味，是在申花、深圳
以及在国外所不曾有过，更重要的是，
那是辗转多地之后，已经逐渐进入成
熟阶段的费煜，他更懂得珍惜当下的
一切。2023 赛季，他目睹大连人降
级，但却始终没有离开。抱着想要在
大连完成职业生涯的梦想，他“等”来
了英博，结果仅仅一个赛季就和球队
一同冲超。至此，大连球迷又有了新
的寄托。在这里，只要是大连球队、大
连球员，他们都支持。如今，来到费煜
要说“再见”的时候，一切仿佛设计好
一般，在他忍着眼泪说出告别并感谢
大连的时候，这里的球迷也用真挚的
情感说出那句早就埋在心里的话：可
是，我们也很感谢你！

论球技和职业生涯成就，费煜肯
定不是中国足坛最高的。不过，他用
自己的执着和投入，收获了属于自己
独一份的职业生涯，这何尝不是又一
种成功？

“煜”火重生，与大连足球荣辱与共


